# PABELLON ROJO

DIARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES \* Editor y Administrador, EMILIO ALPIZAR A.

APARTADO No. 799

Oficina de Redacción y Administración, 3ª Avenida — Contiguo a la Imprenta Alsina

TELEFONO No. 97

Año II

San José de Costa Rica, sábado 28 de marzo de 1914

No. 147

# serena

Al sistema de elecciones de dos grados sucedió, sin transición alguna, el de elección directa, que el pueblo costarricense no había practicado, al menos en las últimas generaciones. El cambio no produjo perturbación alguna en el orden de la elección: los ciudadanos fueron a votar directamente con cartes con cartes. alguna en el orden de la elección: los ciudadanos fueron a votar directamente, con entera conciencia, por sus respectivos candidatos, como antes por sus electores. Eso es el producto del ejercicio del derecho: el pueblo se capacita cada vez más para las funciones de la democracia; y nada le importa la forma en que deba hacer uso de sus derechos, siempre que la esencia, el fondo de la ley, sea el de la libertad y el de la república.

La recien pasada lucha electoral y el resultado de los sufragios depositados el 7 de diciembre evidencian dos hechos consoladores y fecundos: que el pueblo costarricense tiene una alta idea del civismo, y a esta idea ajusta sus actos; y que el libre juego de las instituciones se ha arraigado de tal manera en la conciencia pública que ya no es posible, de manera alguna, contrarrestar

se ha arraigado de tal manera en la conciencia pública que ya no es posible, de manera alguna, contrarrestar su vigoroso desarrollo.

No gozamos de una moral política tan perfecta que no asomen aún, más o menos veladamente, torpes manejos encauzados a sobornar la voluntad de los ciudadanos o a conquistarla por la presión; pero estos mismos lunares, cada día más raros, que no son sino la supervivencia de viejos hábitos corrompidos, sirven únicamente para hacer resaltar más bien los avances prodigiosos realizados por el pueblo costarricense en la conquista de las libertades públicas y en la completa posesión y conciencia de sus derechos y deberes políticos.

Pero nada ha podido poner tan de relieve esta conducta sensata, culta y ecuánime del pueblo costarricense, como su hermosa y resuelta actitud posterior a las

se, como su hermosa y resuelta actitud posterior a las elecciones presidenciales. Perfectamente conocedor de la extensión y límites de sus dessales, os panatra de toda amplitud de que el 7 de diciembre había terminado su actuación directa en el debate político; y, conse-cuente con ese sano convencimiento, desde el día si-guiente de los sufragios se consagró tranquilo a sus honradas faenas cotidianas, convencido de que la fase final del problema quedaba segura en la confianza que le merecen sus Representantes, productos libres de su voluntad espontánea.

voluntad espontanea.

Y nada más hermoso ni más plausible que esa actitud verdaderamente patriótica y fraternal. Para el pueblo costarricense—y decimos pueblo en el sentido noble y sano de la palabra,—para el pueblo trabajador y honrado, para el pueblo que vive del diario sudor con que moja la tierra o empuña la herramienta enaltecedora; para ese pueblo—decíamos—dejó de existir la lucha política a raíz de las mismas elecciones, se apacionaron los enconos, se borraron las diferencias pasaieros. guaron los enconos, se borraron las diferencias pasajeras y todos los ciudadanos volvieron a ser lo que son: hermanos, bajo la bandera nacional cuyo prestigio y

gloria buscan todos por igual.

gloria buscan todos por igual.

En verdad que un día u otro, con intermitencias de fiebre, se han sentido breves agitaciones que han parecido alterar el organismo nacional; pero tales escalofríos febriles no han pasado de la superficie, no han logrado bajar a las capas profundas, no han tocado siquiera la base poderosa del pueblo, pues no se tendrá la pretensión de creer que el pueblo costarricense esté representado o sea un grupo escasa mente numérico de políticos profesionales, cuyos movimientos inquietos y desordenados han sido los que vanamente han intentado alterar la serena y noble paz de la conciencia nacional. cional.

Y se explica perfectamente, a poco que se reflexio-ne con calma y sin pasión, esa actitud tranquila y en-vidiable de la democracia costarric ense. El pueblo tie-ne fé en sus instituciones, tiene fé en su gobernante, tiene fé en los hombres a quienes con toda conciencia y libertad les confió su representación.

y libertad les confió su representación.

La fé en las instituciones le hace esperar que la solución final del problema corresponderá amplia y fecundamente a la esencia verdadera y real de la república y de la democracia, de acuerdo con los intereses vitales del país. La fé en su gobernante le pone la abrigo de toda incertidumbre, en lo que toca a golpes criminales y dictatoriales contra la voluntad popular y contra el poder encargado de manifestarla. Y la fé en sus representantes, surgidos del sufiragio libre, le permite esperar que la resolución defini tiva del Congreso Constitucional será la que más convenga a los intereses nacionales, a la paz pública y a la realización de fecundos ideales que son comunes a la gran mayoría

representada en el santuario augusto de la Cámara Legislativa.

Descansa, pues, firme y tranquilo el pueblo costa-ricense, con la confianza puesta en la ley y en la leal-tad de sus altos ejecutores, sin que logren agitarlo mo-vimientos convulsivos y espasmos nerviosos que no de-latan sino la agonía y la muerte.

La capital de gala

# Programa de las fiestas de aviación

MARZO 28

Bautizo del aeroplano Costa sequiado por suscrición al 8 a. m.—Baulizo del aeroplano Costa Rica, obsequiado por suscrición al aviador Mr. Marius Tercé, por la ma-drina electa señorita Luisira Iclassas Ronrícusz. Bendición del aparato y donación oficial al mismo aviador. Grandes vuelos hasta las diez de la mañana.

Grandes vuelos hasta las ulez de la mañana.
7.30 a 10.30 p. m.—Gran concierto por las bandas militares en el Parque de Morazán, con aelecto programa.
Juego de confetti.

MARZO 29

7 a m.—Aviación en La Sabana. 10 a. m.—Match de foot-ball en La Sabana, en honor de las señoritas Lui-SITA IGLESIAS y CARMEN CASTILLO.

7.30 a 10.30.—Concierto por Bandas Militares en el Morazan; juegos de confetti.

MARZO 30

7 a 10 a.m.—Aviación en la Sabana. 7.30 a 10 30.—Concierto por las Bandas Militares en el Morazán.

MARZO 31

8 a. m.—La Sta. Carmen Castillo condecorará al aviador Tercé con la medalla que le obsequia el Comité de Aviación. Nuevos vuelos.
6.30 a 10,30 p. m.—Utimo concierto en el Parque Morazán por las Bandas Militares.
NOTA:—Es terminantemente pro hibido entrar al Campo de Aviación.

# Del teatro de la guerra

El Vergel, 23.-Villa llegó al anoche de herculeo trabajo, sin do mir. Dice due tomará a Gómez Palació, esta no-che, pues de ello depende la caída de Torreón.

### Comienza el ataque

La bataila de Torreón comenzo a la 1 de la tarde. Abrió el fuego contra Gómez Palacio la artillería.

10! general Félix Augeles, federal Gue mandaba las avanzadas, fué arrojado hacia dentro de la plaza.

### Contra las posiciones exteriores

Belmejillo, 23.-Las fuerzas emp

fuerte del Ejército. Casi todos los que la forman son veteranos. Villa está muy atento a las comuni-caciones telegráficas y ferrocarrileras escapen o les llegue refuerzos. Tiene muchas esperanzas de tomar las dos ciudades esta noche.

Durante el ataque Ortega ocupó El Verjel, pasando muchas avenzadas de Gómez Palacio, llevándose el resto de las tropas a favor de la oscuridad.

#### A Villa sólo le mueve el robo

Sollo le mueve el robo

El Paso, 23.—Antes del ataque a
Lerdo, Villa habió de la campaña y dijo que en la toma de Torreón se obtendría poco provecho material, porque de
antemano retiraron toda clase de valores, las armas y pertrechos, los cuales
le sobran; pero tendrá una gran significación, porque dará prestigio a su
cama, reconociéndola las potencias,
aunque expresó dudá de los Estados
Unidos. Otra de las ventajas será, dice, dejar abierto el camino para Saltillo
y! Monterrey, donde las y almacenados
millones de pesos de algodón y otras
mercancías que espera decomizar para
los gastos de la campaña. Belmejillo, 23.—Las fuerzas empleadas por los revolucionarios en el ataque de Larcado y Gómez Palacio, dos posiciones bien forficadas en los suburbios de Torreón, de las cuales depende la toma de la plaza, alcanzan a cinco mil hombres. Los ataques que hasta ahora fueron hechos contra dichas posiciones, han fracasado.

Durante el ataque, Villa se mostró excitadísimo, caminando a caballo de in punto a otro, alentando a las tropas y viéndosele mucha veces pararae para enseñar a los soldados el modo de tirar.

Las brigadas de los generales o trega y Pereira atacaron al mismo tiempo, sin interrupción, a Gómez Palacio.

Las fuerzas de Ortega constituyen el gura que a medio día caerá Torreón.

# Sueltos de Crónica

son un capital

Son un capital

Dolores Campos, una pobre señora
del campo, que vino ayer al despacho
de un doctor con un niñito enfermo,
dejó olvidado, después de pagar la consulta, un pañuelo en el cual guardaba
en una de sua puntas, cinco colones
que constituían todo su haber.
Cuando se dió cuenta del olvido, regresó en su busca prontamente, pero
ya había desaparecido.
No terminaron aquí sus investigaciones, pues dió cuenta a la policía y
pidió que le detuvieran los demás clientea que eatuvieron a buscar al doctor,

tes que estuvieron a buscar al doctor, alegando que cinco colones son en estos tiempos un capital.

Circuló el Boletin-Programa de las Fiestas de Aviación. Contiene lectura y los fotograbados de la señorita Luisita Iglesias, M. Tercé y el de los aeroplanos «Costa Rica» y el «Duperdussin» que se destrozó el 31 de Diciembre último.

Mañana, a las 2 p. m., se celebrará una partida de boxeo en el Circo Tea-tro, entre los campeones Kid Ross y Kid Flening, procedentes de New York y Jamaica, reepectivamente.

#### Niño ahogado

Un caso raro se presentó ayer respecto a la muerte de un niño de pecho, hijo de Amelia Vindas.

vantarse le dio de mamar y no dejo durmiendo, hasta que fue hallado por su hermana, ya muerto.

El dictamen del médico, doctor Volio, dice que el niño murió antenoche,

ahogado, aunque no presenta ninguna señal de que el hecho fuera intencional. El doctor demuestra científicamente en su dictamen, que el pequeño murido antenoche, ahogado, y la madre sos-tiene que ayer en la mañana vivía aún.

#### De Paso Hondo

De su finca en Bebedero, Cañas, traje-ron ayer a Puntarenas, gravemente en-ferma la estimada señora de nuestro particular amigo don Ceslao Saborio. Sentimos hondamente la enferme-dad de la señora del amigo Saborio y hacemos votos por su mejoría.

#### Match de foot-ball

Mañana a las diez de la mañana se jugará una partida de foot-bal en La Sabana, dedicado a las señoritas Luisita Ig'lesias y Carmen Castillo, entre el club sport Oriente y la Sociedad Gimnástica Española, quienes se disputarán la copa «Ortiz», obsequiada por la joyería de don Ramón Ortiz e hijo.

#### Golpe eléctrico

Anteayer recibió un fuerte golpe eléctrico en las manos un joven de apellido Montealegre, obrero electricista que trabaja en la empresa FeipeJ. Alvarado y C³, quemándose las imanos y parte de un brazo.

Fueron detenido dos individuos por faltas a la moral, en perjuicio de una

#### La Municipalidad

nicipal de esta ciudad, ayer.

En el patio de la Gobernación, frente al salón de reuniones, hubo gran número de curiogos.

### Movimiento de Mercado

Sube de precio el maíz

El dulce se vendió ayer a \$\phi\$ 0.35 y
0.40 el atado.
El arroz, a \$\phi\$ 0.15 la libra.
El café, a \$\phi\$ 0.25 la libra.
Las papas, a \$\phi\$ 0.65 el cuartillo.
Los frijoles, a \$\phi\$ 0.60 el cuartillo; es decir, aubió de precio veinte céntimos en cajuela, sobre el precio corriente de la aemana pasada.

# Nota bibliográfica

Con el título «Por el porvenir de Cos-ta Rica.» «Consideraciones acerca de la necesidad de fundar en el país un Ban-co Agricola-Hipotecario» hemos recibi-do un folleto editado en la Imprenta Nacional por el señor don Rafael Vi-

llegas.

Contiene la producción del señor Vi-Contiene la producción del señor Vi-llegas muy atinadas observaciones acerca del problema económico nacio nal y, conforme lo indica el subtítulo, consideraciones provechosas para el establecimiento de un Banco Agrícola que el autor señala como uno de los remedios eficaces para la situación.

Acusamos recibo del interesante folleto del señor Villegas y deseamos que sus sabias observaciones sean tenidas en cuenta por los hombres del gobierno del mañana, siquiera sea en gracia de la buena voluntad con que han sido dictadas.

dictadas.

La cuestión de México

### No debe intervenir Chile

Valparaiso, 23.—La Prensa de esta ciudad mue trase unauime en que el Gobierno no debe intervenir en la cuestión de México, si el pueblo mexicano no lo pide.

Mi paisajista chileno Helata, que en 1907 exhibió cuadros en los salones de la Academia Real (?), partió para New York adonde piensa exhibir su notable cuadro Et paisaje andino y escenas chilenas.

Monumento

### A la memoria del compositor Verdi

San Francisco, 23.—Gon el ceremonial propio de estos cases, la Colonia
italiana residente en California entregó a la Corporación municipal de esta
ciudad el monumento erigido al gran
compositor Giuseppe Verdi, por suscripción popular entre los miembros de la
miama.

ción popular entre los miembros de la miama.

Canden (New Jersey), 23.—Ha sido botado al agua en los astilleros de este puerto el superdreadnought norteamericano Oklohama.

En el acto, que revistió gran solemnidad, estuvieron presentes el ministro de Marina y gran número de oficiales de la Armada. También asistieron varios oficiales del acorazado argentino «Moreno».

En la ceremonia del bautismo fungió de madrina miss Cruis, hija del gobernador del Ratado de Oklohama.

### **FINQUEROS**

No sacrifiquéis vuestras cosechas por miedo al gorgojo y a las ratas, los Tanques Herméticos HARRY, os conservarán indefinidamente intactos vuestros granos. Proveos de dichos tanques y cosechad con confianza todos los cereales que podáis, siempre haréis excelente negocio, puesto que cada año hay que traer granos del extranjero y los del país son de mejor calidad y alcanzan mejor precio.

Los tanques HARRY no son un experimento. Consultad

nuestro Departamento de Agricultura sobre ellos o dirigios a los agentes.

BRENES & CO

# Una importante reunión obrera

Antenoche se verificó en el salón de recepciones de la Sociedad. Federal de Trabajadores, la reunión de Asamblea extraordinaria, convocada para tratar de diferentes asuntos. Abrió el acto el señor Presidente, quien en términos claros explicó el estado actual de la Sociedad y las reformas que se necesitaban para darle auge. Fué muy aplaudido.

Acto continuo se procedió a la elección del primer vocal saliendo por mayoría absoluta el joven don Rafael Angel Garita, uno de los artesanos que honran a la clase a que pertenece por sus cualidades y por su dedicación al estudio. Su triunfo mereció la aprobación general siendo ovacionado cuando dió las gracias por la designación. Después se verificó la elección de segundo y tercer vocal, siendo electos por mayoría los jóvenes José Angel Carrera y Juan Peralta, quienes gozan de simpatia entre sus compañeros por su honradez y laboriosidad.

—Se acordó, a insinuación del señor Garita, que el Presidente de la Confederación de Obreros, don Ruperto Sáenz, convocara a los representantes de esa entidad a fin de que continuaran en sus trabajos interrumpidos durante la lucha electoral pasada. El señor Sáesz, presente en el acto, aceptó la idea y ofreció ej cutar lo acordado a la mayor brevedad posible.

La nota simpática con que cerró la sesión, esa sociedad llamada a darle representación al obrero, fué la contribución levantada para favorecer a los

bución levantada para favorecer a los bución levantada para favorecer a los infelices que purgan sus penas en la solitaria isla de San Lucas, contribución que llevarán los tipógrafos en su próxima visita. Varios jefes de taller fueron comisionados para recoger entre sus compañeros las cuotas necesarias para aumentar la capitad que rias para aumentar la cantidad que tiene en sus manos el señor don Ra-món Rivera, Presidente de la Socie-dad de Trabajadores.

# JOSE MARIN

Gran Fábrica de Muebles, Puertas y Ventanas

Debido a sus modernas maquinarias y grandes reformas, ofrece los precios más baratos y calidad y rapidez en el trabajo.

**ESPECIALIDAD EN PUERTAS Y VENTANAS** 

Local: 100 varas al Este de las Alcaldías \* No tiene rótulo eléctrico \* Teléfono 34

# De Roma

Desde el 17 de Enero ha comenzado en Italia el Carnaval oficial. La fecha es tradicional, pues San Antonio Abad es el protector de las featsa carnavalescas. El úlease, tradicional también, del jefe de seguridad de Roma, publicado en dicho día, autoriza deade entonces hasta el miércoles de Ceniza las caretas, los disfraces y la alegría mundans, que son complemento de las cenas, de las comparsas y de los bailes de máscara, etc., etc.

Italia, país al que los escritores un poco atrasados han dado el nombre de «nación-carnaval», ha desmentido rotundamente esta definición, qº, indudablemente, tuvo en su época. En efecto, muy difícil serd encontrar un aspecto más triste, una melancolía más gris que la que triunfa de estos días entre nosotros. Los negocios no marchan muy de prisa; el Pactolo del dinero parece algo decado: la gente aparece preocupada y poco descosa de acontecimientos; de suerte que las atracciones carnavalescas dejan al público completamente indiferente.

Unicamente los «tradicionalista», que no piensan en el mañana incierto, ce entrgan a sus solitarias alegrías y hacen honor al Carnaval.

Ya han aparecido en los barrios pepulares los polichinelas, los pierrots.

hacen houor al Carnaval.

Ya han aparecido en los barrios populares los polichinelas, los pierrots los arlequines, acompañados de alguna colombina que, desafiando las heladas, recorren las casas de los amigos.

los ariequines, acompasado las heladas, recorren las casas de los amigos, los cabarets y las reuniones familiares, la mayor parte se han endosado diefraces mal combinados por las modistas domésticas, y no son, ni mucho menos, modelos de elegancia; a veces, antico general pero, de totos monos, son un pretexto para las empreasa gulantes, las correrfas libres y, sobre todo, para las libaciones frecuentes, que terminan en frecuentes borracheras.

Entre la gente del pueblo hay estos días la afición a los versificadores extemporáneos. Dos de estos simpáticos partidarios de Apolo montan en carruaje y recorren las plaxas y los sitios de reunión de los amigos. All el coche se detiene, el tabernero más cercano aporta los litros de Frascati y los dos poetas entablan au desafío. Los hay ingeniosos, que rivalizan en una serie de estrofas satíricas incesantes; otros, galantes, aunque casi siempre con estilo tan subido de color que avergonzarfa a un gendarme; pero la galería, insaciable, aplande siempre, reanimando las emulaciones poéticas, y los litros de licor corren sin economía. En fin, se disputan los laureles, y los dos poetas recogen algunas monedas para la cena de la noche, a menos que la borrachera no imponga anticipadamente silencio a los rivales parassianos.

Figura, por áltimo, entre las másca-

parnasianos.

Figura, por áltimo, entre las máscaras el General Mannaggia la Rocca, mascarita completamente romana y de nuestros días. El general ejerce comúnmente el oficio de trapero; pero cuands el Carnaval llega, abandona su saco y arregla el disfraz con sus amisgos. El general encuentra entre sus harapos un viejo uniforme francés del tiempo de Napoleón I, y completa esta indumentaria con un gran sombrero de mariscal, de dos picos, que lleva un penacho tan largo como pelado, y con un enorme sable de madera envuelto en papel de estaño. Un amigo le sumi-

inistra un caballo fiaco, rival de Rocinante el trapero general monta en él,
y seguido por una mezcolanza de soldados fantásticos y harapientos, recorre lo mismo los barrios populares que
los aristocráticos, recogiendo los regalos que le hacen, comestibles en su mayor parte, y a veces también en dinero
contante y sonante, y el cortejo militar
se emborracha por la noche en el cabaret. Los días de Carnaval son ricos para el general y su sequito. Cuando la
noche avanza, todo el mundo está completamente borracho; pero el general
está blen seguro de volver a su domicilio gracias a su montura, que, no bebiendo vino, no olvida el camino del
establo, y en él es donde amanece la
mayor de las veces el general, que fatigado de las correrías de la vispera,
desdeña las delicias capuanas de su
hotel, y se convierte en el huésped de
Rocurante. Especulativamente consiante el trapero general monta en él

deadeña las delicias capuanas de su hotel, y se convierte en el huésped de Rocinante. Especulativamente considerada, la industria del trapero y sus amigos resulta muy remunerativa, pues en sus expediciones carnavalescas recogen dinero en cantidad suficiente para mantener sus bortacheras necturnas durante toda la cuaresma y bastante tiempo después.

El cuadro del Carnaval se completa con los «filodramáticos», gente joven de uno y otro sexo, entusiasta de las representaciones teatrales. Pasado el mes de Noviembre, empiezan a formarae las «compañía», se prepara el repertorio, se distribuyen los papeles y comienzan los enasyos, improvisándo-se tertros caseros, aprovechando para ello todo el mobiliario y los guardarropas de familia. Al Carnaval le está resevado el dar libre curso a las maniferaciones escénicas de los Novelli, seros, complementándose además el textro con el indispensable baile.

Y a tierra gira incesantemente, no obstante las miserias, las desgracias, las tistexas y las alegrías populares.

obstante las miserias, las desgracias las tristezas y las alegrías populares.

#### El Tango ha muerto en Roma

El Tango ha muerto en Roma

Es un hecho: el tango ha muerto en Roma. Su reino, que se anunciaba brillante, ha sido corto. La carta del cardenal vicario a los curas de las diversas parrequias romanas ha hecho este milagro, después del cual sería en vano tratar de negar la poderosa influencia moralizadora de la Iglesia.

En el Grand Hotel, en el Excelsior, donde el tango triuniaba, la situación de la nueva danza es muy critica actualmente. La secason del tango se desvances en sus comienzos.

Ha bastado una sola palabra para romper el encanto tanguista, y desde ahora la danza de «ultramar» está desterrada de los salones aristocráticos.

terrada de los salones aristocráticos. Nuestras damas, espontaneamente, han renunciado al tango y todas han rechazado las matimées, los tea y las reuniones convocadas en nombre de este baile condenado.

El Aristocratic Dancing Club, fun-dado en el Gran Hotel, ha borrado el tango de sus programas y ha entrado en los dominios del doble boston y del two steep.

en 10s dominios del doble boston y del two steep.

Hasta nuestro simpático y eminente compañero Giannino Antona Trayerai, que había preparado para el teatro una pieza satírica, Minueto y tango, se ha visto obligado a retirar el manuscrito, que estaba ya en ensayo. Antona Traversi está desolado porque su obra ha muerto antes de nacer.

DR. FRANCO FRANCHI

### Permanente

Señor don Rafael Vargas. Escarú.—Sírvase pasar a nues-tra oficina para el arreglo de cuentas.—El Administrador. Oficina: 50 varas al Sur de Steiny

\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*\*

Las mejores Cervezas

fabricadas en el país

#### Napoleón Sanabria

ABOGADO Y NOTARIO

ofrece de nuevo sus servicios profesio-

#### Víctor Orozco

Oficina: Avenida 23, 75 varas al Este del Palacio de Justicia.

ABOGADO Y NOTARIO

### Doctor José Ma. Castro F.

### Sealquila

una hermosa casa, con jar-dín, corredores, sala, ante-sala, tres dormitorios, cuarto de sirvientas, comedor, cocina, baño, excusado, instalación eléctrica. Al sur de la jardineria de Brade. Avenida 10ª Este.

Entenderse con José Dolo-res Navarro, en la casa

#### Tengo en comisión

para vender lo siguiente: una librerta de cedro, un escritorio, un fonógrafo con piezas escogidas, un taquímetro pequeño Salmariaghi, un nivel para ingeniero con trípode y miras.

#### Ricardo Kriebel

### Lo que dice don Ricardo

Mecanógrafo y Taquigrafo Público. Traductor Español-Inglés, Todo tra-bajo tratado con ESTRICTA RESERVA. Altos del Banco Mercantil.

Teléfono Nº 479.

#### Doctor Teodoro Picado

Consultorio: Calla 6ª Norte, frente al costado Este del Mercado, conti-guo a «La Reforma».

EMILIO ALPÍZAR A.

DENTISTA ALEMAN

Sólo el que compra en la «Botica Principal», situada frente al «Diluvio», sabe que esa droguería es la más surtida, la mejor y la más barata de la plaza. En ella existe el famoso Bálsamo de Oro que eura la impotencia en cualquiera de sus grados.

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Horas de despacho: { De 8 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m.

#### ARTURO VOLIO

Despacho: Frente a la casa de habitación del Gobernador don José María Peralta, Cartago.

Consultorio: 2\* Avenida Oeste, frante a la casa de D. Rafael Iglesias.

Oficina: 75 varas al Sur del Banco de Costa Rica, frente a la casa de habita-ción de don Federico Tinoco,

quedará satisfecho.

### MOLINO COSTARRICENSE

### HARINA

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado Agentes Exclusivos de nuestra harina, en la forma siguiente:

> SAN JOSE, Segundo Zonta CARTAGO, Luis Felipe Odio HEREDIA, Negrini Hermanos

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir sus pedidos a los respectivos Agentes.

<mark>නහනහනහනහනහනහනහනහනහනහනහනහනහ</mark>නහනහනහනහනහන

LINDO BROTHERS

A BARCELONA

de IANTONIO MONTBALEGRE

Vinatoria, Taquilla y Pulperia

Fábrica de los nunca bien ponderados PUROS destabaco de CACHI, sin competencia en el país. Existencia permanente

SE ATIENDE TODO PEDIDO, POR PEQUEÑO QUE SEA

EMPRESA DE ARENA

DE RIO GRANDE

#### **EL GRANERO** de Rómulo Artavia

Venta de granos al por ma-yor y menudeo. Compro y vendo café al por

mayor y meaor.

Se reciben granos en comisión. Local que ocupa, en los bajos de la casa de la antigua botica de la Violeta.

### LUIS ANDERSON

Despecho: Esquina Calle 4\* Sur y 2\* Av C. Altos de la casa de doña Alyarado, 100 varas al Sur de. Sur de Costa Rica.

### Caña de Construcción (BA-RA-TA

La mejor de la zona del a vende en la caballeriza que fue tiago Güell hoy de Tobías Garban los siguientee precios:

De 18 a... & 80.00

> 28 a... 70.00

> 38 a... 60.00

Puesta en el carro de la estación del
Pacífico 5 por ciento menos. Carro completo el 10 por ciento de descuento.
Atiendo cualquier pedido de provincia, efe.

ERNESTO VALVERDE Telétono nº 360 — Apartado nº 174

### Suscribase a El Pabellón Rojo Doctor Emilio Echeverría

MEDICO Y CIRUJANO al almacén Ambos Mundos.

B. FERNANDEZ SOTO,

Consultorio: Calle 12 Norte, frente

### G-AMERICAN LINE HAMB LAS SERVICE

88886 7° 78888888888888888888888888

Los signiente. Osos vapores de la Compañía salen de Limés almente para la Solón, Ki on (Jamaica) y Santiago de Guba. semanalmente para A Colón, Ki Además, los vap en Santa Marta (C «Prime Joachim» y «Prime August Wilhelm

wilhelm PRINE AUGU PRINE EITE PRINS SIGISMUND RDRRICHS da para la Exportación de Safé. tienen Médicos y Samaroras. Es la ruta más

Para pasajes y más detalle

Teléfono 218

las oficinas del Agente en San Jesé y Limén John M. Keith, Agente Seneral

San José

#### Doctor Mariano Rod MEDICO Y CIRUJAN

APARTADO 850 THE Horas de consulta De 10 a 11 d. n.

En la Nueva Casa de Sal: Oeste del Parque Nacional.

#### Cal de Concha

Vende Indalecio Fallas. Puede usted hacer pedidos por correo o telégrafo a Desamparados.

Para informes en San José, con Francisco María Núñez en esta oficina.

Hielo Aguas Gaseosas

de c dad inmejorable 

IRAUBE

Compre una buena máquina

UNDERWOOD

'ea una muestra en la acreditada joyería de Ortiz, frente al Banco Anglo. Pida catálago. Apartado de correo 406

La situación en México

# Mediación, no intervención

«Nada de lo que ocurre en México puede sernos extraño. Si no nos conmoviera la consideración de que sell'a eventila un pleito muy importante para el porvenir de los pueblos mercicanos creados por España, habría forzosamente de interesarnos la siuación de millares de españoles, emigrados, establecidos en aquella República y expuestos a la ruina y a la muerte. Tados los días llegan a esta redacción cartas en que nuestros compatriotas piden desda allá que no les desamparemos.

No hace mucho, sintiendo la emoción que despertaban en nosotros tales llamamientos, describimos el riesgo en que es hallaba México y la necesidad de dar a la colonia española, por lo menos, un apoyo moral. Fade « Cartos V> y, realizado este primer acto deprevisión, el gobierno habla de México en todos los Consejos y ofrece vigilar, y atender a que se respete a los españoles sus haciendas y sus vidas. Desde la Respública siguen escribiendonos con la misma angustia. Y si no publicamos este epistalario es por una razón que no debe olvidares: porque no queremos pintar con tonos cada vez más sombríos y sangrientos el cuadro de una lucha intestina, fomentada por los mismos que se encargan de trasmitir al mundo entero el relato de escenas de horror que ellos, hábilmente, provocan. Lo hemos visto ya. Alrededor de la revolución mexicana han tendido su red intereses y rodicias internacionales. Nosotros conocemos el prócedimiente, porque fuinos véctimas. Sangra ada la herida de Cuba. También entonces ac nos desamparde en todos los países culmismos que se encargan de trasmitir al mundo entero el relato de escenas de horror que ellos, hábilmente, provocan. Lo hemos visto ya. Alrededor de la revolución mexicana han tendido su red intereses y codicias internacionales. Nosotros conocemos el procedimiento, porque fuinos víctimas. Saugra aún la herida de Cuba. También entonces se nos desamparó en todos los países cultos, y una bocina monatruosa, la Prensa mundial, se encargaba de llevar a los últimos rincones del planeta, la voz de nuestras desdichas y de unestra descrédito. Las cartas de México dicen la verdad; pero no toda la verdad, sino la que parcialmente llega a conocimiento de los que sufres. Por eso hemos pedido, y volvemos a pedir hoy, un esfuerzo de España, para mirar con espíritu cordial la situación de México. Frente a los que presentan como cierta la ruina de la República, hay una opinión optimista que considera mejorada la situación económica, reanudando el servicio de transportes por las líneas férreas, asegurada la normacidad de los Bancos y el pago de las deudas nacionales. De todas maneras, es cierto que urge poner orden y devolver la tranquilidad a un pueblo que,

como desistirán de sus respectivos empeños?

Nuestro desco es, desde luego, igual al de los respetables señores que asistieron-sayer al acto público en pro de la pacificación de México. Creemos que es noble y generoso el espíritu de la carta escrita a los generales Huerta y Carranza por la oficina internacinal de la Paz, de Berna; que honran a España los cablegramas dirigidos en esemismo sentido por los señores Pérez Galdós, Maura, Azcárate, Echegaray y Labra, y sobre todo, que ante el peligro de una intervención norteamericana, España debe proponer a México la idea de una mediación. Al hablar de España, más que al Estado nos referimos a esta gran comunidad histórica que tiene todavía prestigios y aureola. El Estado quizá no pudiera comunicar se sino con el Estado, y España debe tratar de coumover el corazón de México. es cierto que urge poner orden y devol-ver la tranquilidad a un pueblo que, por sus condiciones de laboriosidad e sa/ de Madrid.

Crónicas extranjeras

# El Capitán Athos

Wilhem Hopf es, a la vez, químico, profesor de esgrima, asesino y artista de music-hall. Tiene actualmente 50 años y se caso tres veces. Se casaba con mujeres ricas y en buena salud, las aseguraba sobre la vida, las mataba y cobraba el dinero de la Compañía de Seguros. A su primera mujer la envenend con arsénico, así como a su padre y a dos hijos que tenía. Por aquella época, Hopf trabajaba en un circo con el nombre de «capitán Athos». Su número favorito consistía en pelar una manza sobre la cabeza de una mujer, valiéndose de un sable.

manza sobre la cabeza de una mujer, valiéndose de un sable.

Químico, como ya he dicho, Hopf no era de eaos envenenadores que le dan el arsénico crudo a sus víctimas para que lo masquen a puñados, arsénico que los médicos sacan después a cucharadas durante la autopsia. No. Iba arsenicando poco a poco a su familia, como si la curase de la anemia. Las trazas de arsénico aparecían luego en distintos órganos de los cadáveres, como el producto de un tratamiento medical, y no todo el arsénico junto, en onzas, por no decir en kilos, como aparece en las víctimas de los envennadores vulgares. Se ve en esto que Hopf rece en las victuras de los envenesacio-res vulgares. Se ve en esto que Hopf había recibido una buena educación. Era un hombre instruido, una persona de principios. Un día que au segunda mujer se en-

contraba algo indispuesta, Hopf la sirvió una copa de Champagne. No se puede pedir más de un marido cariño-so. La mujer bebió el Champagne; pe-ro, lejos de aliviarse, se sintió mucho

ro, lejos de aliviarse, se sintió mucho peor.

—¿Qué había echado usted en el Champagne?—le preguntó el juez a Hopf.

—Bacilos del tifus—dijo Hopf.

La mujer, en efecto, estuvo gravemente enferma del tifus. Los broilos se los habían enviado a Hopf, de un laboratorio de Viena, a donde él eacribió diciendo que no le habían dado resultado ninguno y pidiendo otro de otras clases. El tifus ya no le bastaba. Quería la difteria, la «Avaria» y el cólera morbo asiático. La autoridad ha encontrado todas estas fuerzas de destrucción, muy bien catalogadas y muy bien etiquetadas en casa de Hopf, prontas para ser utilizadas en cualquier momento.

A su última mujer, Hopf la había asegurado en 100,000 marcos.

El proceso de Hopf se ve estos días en Frankfurt am Meine. Hopf comparece ante la justicia tan sereno y tan dueño de sua nervios como cuando sable una manzana puesta sobre la cabeza de una mujer.

za de una mujer.

JULIO CAMBA

#### UN EMPLEADO Se venden

En la CAFETERIA IDEAL, frente a Cesáreo García, se necesita un mu-chacho que conoxea del servicio de ca-fetería.

### **AGENTES**

EL PABELLÓN ROJO solicita agentes en las poblaciones siguientes: Curridabat Curridabat
Pacaca (Cantón de Mora)
Santa María Dota
Aserrí
Acosta
Palmarea
San Carlos
Mina Boston
Matina
plica acompañar, huanas

Matina Se suplica acompañar buenas refe-rencias a las solicitudes.

EL ADMINISTRADOR

Un lote esquinero, sembrado de café, y dos casas contiguas, sita 300 varas al Sur de la Segunda Sección de Policía. Entenderse con Esperanza Lizano o Juan de Dios. Monge. Para más informes en esta oficina con Franciaco M. Núñez.

#### Buen negocio en el barrio Keith

Por tener que ausentarme del país vendo una casa de madera esquinera con un solar de 300 varas cuadradas y un negocio de pulperís.

Entenderse con el dueño Tomás Poblador o en el depósito de materiales de zapatería de Alfredo Mata & Cla.

LA VIOLETA

### A. L. Moreno, **Comerciantes Comisionistas**

50 Broad St., New York Participan que, desde el 1º del presente mes de Marzo, quedan trasladadas sus oficinas, desde 56 - 58 Pina St., al moderno edificio, 50 Broad St. y con mayores facilidades para el pronto despacho de sus pedidos, se ofrecen de nuevo a su clientela.

Se reciben pedidos para toda clase de manufactu-

ras y mercaderías y consignaciones de frutos para su Gustosamente facilitan cuantos datos se les pidan ==

Sucursal en San José, Costa Rica. Avenida Cnetral al Este de la Botica de don Mariano Jiménez.

### PASAIE JIMENEZ NO. 18 OCTAVIO QUESADA APARTADO Número 932 Abogado - Ingeniero -

Especialidad en asuntos Administrativos de Tierras y de Minas.

Establece de nuevo para el servicio público el Diccionario de Legislación de Costa Rica

cuya manifiesta utilidad es ya conocida.

Colocación de dinero, compra y venta de casas, fincas, tierras, etc.

**IMPRENTA** LA MEJOR DEL PAIS

venta en comisión.

**FOTOGRAFIA** 

# LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4: Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

**PAPELERIA** DE GRAN LUJO

**ENCUADERNACION** 

#### BASIGO Y ALVARADO

Almacén de Géneros y Abarrotes

Han recibido y venden à precio sin competencia, y exclusivamente pof etryor, Arrox, Tabaco Virginia, Gangoches, Zarakas Americanas Záviros, Casimiras Inglasas, Loxa, Cristalaría y otros articulos.

UNIOGS IMPORTADORES

del Papel para Oigarrillos marca "Serrano" y del famoso Betún para Calzado "Oordin"

# LA COLMENA CORPITERIA, JALBAS Y PRUTAS CRISTALIZADAS RACIONALES —7000 RECEO EN EL PAIS—

COMPITERIA, JALBAS Y FRUTAS

Refresquería, Helados de Grema, Tosteles y Confites de todas siases

Aseo esmerado, buen trato y todo a mitad de precio

Haced una visita y quedaréis satisfechos

Avenida Sentral — Esquine del Motel Central

PABLO TORRENS

### ¿Busca usted elegancia?

pues ocurra al TALLER DE FERNANDO DONINE-LII y pida muestras de diversidad de ladrillos mosaicos que a precios reducidos vende y no admiten competencia, pues el trabajo lo ejecuta personalmente su dueño, garan-tizando la calidad de los materiales empleados.

# **IMPORTANTE**

Azúcar de familia de Juan Viñas de

== 1°, 2° y 3° clase ===

Para precios y condiciones di-rigirse a LINDO BROTHERS. San José

Quiere Ud. trabajar?

Posee Ud. @ 2.500-00?

Acérquese a la oficina de este diario y se le mostrarán las bases de un NEGOCIO NUEVO en este país y quizá el más productivo que no requiere más que ACTIVIDAD Y RESOLU-CION. El asociado podrá retirar mensualmente, como retribu-ción por sus servicios, & 125-00 como mínimun y capitalizará utilidades anualmente.

San José, Marzo 15 de 1914.

#### COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "Nord-Deutsche" de Hamburgo (Norte-Alemana)

Capital . . . . . . . M. 15.000,000 Fondo total de garantia M. 28,650,000 FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por Alfonso Altschul, San José de Costa Rica

# 

En Guadalupe de Cartago, en el aserradero 66La machimbra y se hacen molduras de toda forma, a precios sin competencia sin competencia.

No se asierra madera propia para atender exclusivamente a la clientela.

Entenderse en el mismo plantel **E** 

### Por no poder atenderla personalmente.

vendo o arriendo, en muy buenas condiciones para el interesado la mejor y más productiva finca de ganado y lechería que hay en las próximidades de Limón, flamada

"SABORIO"

Para referencias, CARLOS SABORIO I. Limón o San José.

### Not being able to attend to same personally,

I will sell er lease with very advantageus conditions, the most productive cattle farm and dairy in the vicinity of Limón, called

"SABORIO" =

For references aply to, CARLOS SABORIO I. Limón or San José.



### Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

de José María Castillo

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDENINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.—Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el ingeniero LESMES S. JIMENEZ

Almacén de granos Tomás Fernández ylino.

- - Apartado No. 146 8ef on onotals! y toda clase de provisiones de primera necesidad

Tenemos siempre en existencia los artículos signientes: Frijoles - Maiz - Cafe - Sal - Artoz - Azúcar - Manteca

Sal.

### sal y más sal

En partidas grandes y pequeñas y a precios más bajos de plaza vendo en mi estableciminto "Las Olas", situado en la esquina de la Dolorosa.

Ordenes por teléfono nº 13, telégrafo — Dirección: ARMIJO Miguel Armijo

# LA ALSACIA--LORENA

El proceso del coronel von Reutter ha puesto nuevamente en la actualidad la cuestión de Alexcia-Lorena. Para los franceses, esta cuestión es, ante todo, sentimental. Mauricio Barrés le ha dedicado algunas novelas, y cred con ellas una verdadera escuela literaria. La novela alsaciano-lorenesa se pusicon en moda como, en sus tiempos, se pusieron en moda la novela realista, la novela de policías.. Hasta hace un par de años todo el mundo escribia en Fran-

con ellas una verdadera escuelà literaria. La novela alsaciano-loreneas se pusieron en moda como, en sus tiempos, se pusieron en moda la novela realista, la novela de policías. Hasta hace un par de años todo el mundo escribia en Francia novelas alsaciano-loreneasa.

El paist je suave, melancolico, y como resignado de la religión de los lagos con sus árboles humillados por el viento y sus casas bajas; la naturaleza enérgica y grandiosa de los Vosgos; las ruinas celtas y romanas; los edificios franceses sencillos, armónicos, que van siendo suatituídos por enormes construcciones alemanas: cuarteles, fá bricas, Casas Consistoriales; el alsaciano rudo y entero; la rubia y pintoresca alsaciana; tipos de oficiales alemanes, soldados marcando el paso; el alsaciano rudo y entero; la rubia y pintoresca alsaciana; tipos de oficiales alemanes, soldados marcando el paso; algún her professor... Estos eran los elementos principales del autor de novelas alsaciano loreneas en Francia. En cuanto a Barrés, que se describe siempre como un tradicional, formado por generaciones lorenés y generaciones de franceaes en Lorena es, hijo de un auvergnat.

Barrés presenta la Alsacia-Lorena como un baluarte de los pueblos latinos contra las invasiones germánicas, deade los tiempos en que Roma tenfa sua legiones en los bordes del Rhin. La cuestión de la Alsacia-Lorena, considerada en este aspecto, es una cuestión muy antigua. Es la lucha entre el espíritu latino y el espíritu germánico, entre la civilización germánica—toda de disciplina y de erudición—y la civi-

entera. En cuarenta años, la población de muchas aldeas ha descendido en un 50 por 100. Los nombres mismos se van, y así, pueblos de nombre tan so-noro como Fenetrange, se llaman por Finagtingen. En Alsacia ae emigra menos; pero se sirve al Ejército alemán. Servir al Ejército alemán. Servir al Ejército alemán do se odia a Alemania es desgradarse; emigrar para reinuir el servicio es dejar las industrias a merced de los alemanes, es abandonar la tierra a los conquistadores. Y, además, ¿qué va a hacer un alsaciano francés en París? Por muy francés que sea como alsaciano, en París resultará siempre un poco alemán. Sus maneras exentas de gracia, su acento, su tipo mismo originarán bromas que le serán desagradables.

La Alsacia y la Lorena no tieaen actualmente con Francia ni un vínculo recipioso que las una a ella, ni un vínculo económico.

lo económico.

Poco a poco se van germanizando; pero esto de germanizarse es como sufiri una operación muy dolorosa. Es tener que marcar el paso; que la balar un idioma asbio, áspero, rechinante, sin expresión para ningún matiz sentimental; que comer unas comidas muy enérgicas; que ponerse unos chaqués muy aparatosos; que pagar muchos impuestos...

Corresponsal

#### La situación se agrava

# Motines en las calles

Lima, 23.—La situación reviste ca-racteres gravísimos. El Congreso ex-traordinario convocado para esta tarde, no pudo celebrar sesión por falta de quórum. Ha sido convocado de nuevo para el día de msñana.

Han sido pedidas tropas de provin-cias para el mantenimiento del orden, pues aunque la Junta de gobierno se

mantiene neutral produjéronse varios motines en las calles.

Los partidarios de Leguía persisten en que les corresponde la victoria.

Celebrose ayer una manifestación monstruo, resultands diez heridos a causa de los disturbios que se auscitaron.

Las elecciones

### Se han realizado con el mayor orden

Buenos Aires, 23.—Celebráronse ayer las elecciones de diputados en todo el país sin que hayan ocurrido incidentes desagradables ni aun en aquellas poblaciones donde, en casos como éste, siempre corrió la sangre.

La animación fué grande. Como resultado del voto obligatorio acudieron a las urnas, en la provincia de Buenos Aires, ciento nueve mil votantes.

Preveíanae desórdenes, a causa del

Labor de corresponsales

## Notas de Desamparados

**Nacimientos** 

Defunciones

**Pasaportes** 

"La Gaceta"

Rafael Angel Muñoz, de 3 días dis

Katael Angel Muñoz, de 3 días dis-trito 3º Elías Gutiérrez, de 8 meses, Hatillo, Juana Saborio, Pavas. Arabela Fernández, de 1 año, dis-trito 3º

Nicolas Musalmani, para Italia. Jorge Torrea G., para Colombia. C. E, Kennecly, para Panama. Fauatino R. Herrera, para Colombia Ismael Salgado, para Venezuela.

Después de pasar aquí una larga temporada veraniega, regread a esa capital la apreciable familia del acaudalado comerciante de esta plaza y amigo nuestro don Manuel González.

—Don José Bonilla se encuentra gravemente enfermo: hacemos votos por su pronto restablecimiento

—En el vecino pueblo de San Antonio de este cantón estarán el domingo próximo de manteles largos, con motivo de la celebración del primer turno a beneficio de la ermita que en aquel lugar se construye. Dados los preparativos, la fiesta promete estar muy lucida y no podía ser de otro malo si se toma en cuenta q' los sanantoneños son muy

# conflicto británico

#### El partido liberal, disgustado

Londres, 23.—Los liberales están dis-gustadísimos con el Gobierno, por ha-ber permitido éste que se le impusiera el Ejército.

el Ejército.

Comentando la situación creada por la resistencia de los oficiales a marchar a Ulster, The Daily New, uno de los estados de la partide liberal, dice: «La actitud del Ejército ante el problema de Irlanda ha producido varios cambios en la política interior, plantacando el problema de si debe ser el Parlamente o el Ejército el que resuelva en tan grave contingencia».

The Daily Cronich, pregunta: « Son

The Daily Cronich, pregunta: «¿Son acaso los oficiales del Ejército los que The Daily Cronich, pregnnta: <2Son
acaso los oficiales del Ejército los que
deben dictar leyes al Parlamento? ¿Qué
nos sucederá?» Y agrega: <La respues
ta depende de su actitud, de la cual
depende también todo el porvenir de
las libertades británicas».

Por su parte, la Prensa de oposición
muéstrase muy contenta y dedica largos artículos mofándose de la piña cometida por el Gobierno.

The Standari, dice: «La conducta
observada por los ministros hace surgir là idea de sí han perdido la cabeza
o si en el Cónclave ministerial reina la
anarquía como pudiera llegar a reinár
pronto, fuera de di, en todo el paía».

The Moning Post: «El Gobierno ae ha
declarado en completa retirada, tratando de probar en vano que no tiene la
intención de hacer lo que se había propuesto».

The Dairi, Chienchia en la

intencion de nacer lo que se la general puestos.

The Daily Telegraph: ≪El general Congh y sus camaradas han demostrado al Gobierno que la situación de Ulster no se puede despejar con tropas británicas».

The Daily Express: «Las elecciones recursales aon inninentes. El Gobierno

hecho en la Cámara de los Comunes,

hecho en la Cámara de los Comunes, «los Miembros del Ministerio son unos cobardes», resultó cierta.
«Asquith y sus compañeros de Gabinete son incapaces de herir a quien esté dispuesto a herirlos. Les aconsejo se dediquen a peraeguir a las mujeres de Uister, que no se alarman por amenazas. Alarma y pánico los habrá en Londres; nuestro pueblo se mantiene en completa calma. Toa presho que luchan por sus derechos no tienen otro pensamiento que el de defenderlos».

#### Calma completa

Belfast, 23.—A lo largo de la gran vía férrea *Great Northern*, reina calma completa.

completa.

Trenes especiales están listos para conducir tropas a los puntos que amenacen trastornar el orden. Las tropas están acuarteladas esperando aviso para salir a campaña. En las estaciones de tránsito hay muchos vagones abarrotados de municiones, debidamente custodiados.

Un extranjero que logró penetrar en Ulator dies que se poto companyación de la listo de la listo de la companyación de la listo de la l

Un extranjero que logró penetrar en Ulater dice que se nota gran actividad en el Ejército. En las colinas inmediatas ae ejercitan en el tiro al blanco, ocupando posiciones ventajosas para repeier cualquier ataque. La oficialidad posee instrumentos de última invención para medir distancias. Rumorea que con pereistencia corrieron estos días sobre la desapariciónde grandes cantidades de municiones de los almacenes de Currag, son infundados.

La noticia de que los regimientos Dorecteshire y Norfolk son desafectos ha causado gran sensación en los círcu-

ha causado gran sensación en los cfreu

da da Sobierno que la situación de Ulater no se puede despejar con tropas británicas».

The Daily Express: «Las elecciones generales son inminentes. El Gobierno se condend a sí mismo por su propia locura e innensatez».

Declaraciones de lord

Carson

Belfast, 23.—Reporteado lord Carson, caudillo de los unionistas de Ulater, dijo que la afirmación que había

#### Dónde está Roosevelt

#### Se sospecha que se ahogó en el río Amazonas

New York, 23.—Los amigos de Roo-sevelt muestran inquietud por la falta de noticias acerca del paradero del ex-presidente. Lo único que de positivo se sabe es que los compañeros de expe-dición y los encargados de la custodia del equipaje se extraviaron en el río Amazonas.

Posteriormente se recibió un telegra. ma del expedicionario Antonio Fialba diciendo: «Sano».

La familia de Roosevelt no ha tenido hasta ahora noticias de au paradero.

Suscribase a El Pabellón Rojo

del Gobierno. Son esperadas con ansie dad las medidas que tome el ministro

## Un asesinato en Jigante

A Paberlón Rojo
(Por telégrafo de Puntarenas)
Esta mañana fué aseainado en Jigante Felipe Calero en la puerta de su casa.
El matador llámase Miguel García, y
no ha sido capturado. Ambos vecinos
Jigante. Arma: una guápil. Juez del
crimen, prosecretario y un piquete de
policiales salieron en gasolina expresa
para lugar del suceso.

Correo de la Costa

# Juan Rafael Fernández, natural. Rafael Angel. legitimo de Ricardo Muñoz y Lucila Mora. Dinora Quesada, natural. Manuela, legitima de Gerardo Zumbado y Otilia González. Manuel Mora, natural.

Movimiento diario

cepto para aquellos cuya naturaleza del servicio no lo permite.

—Apruebase un acuerdo tomado por la Municipalidad del cantón de Grecia en sesión celebrada el 2 del mes en cur so, referente a la composición de calles.

—Nómbrase agente de policía de Guayabo, cantón de Mora, a don José León Montero; a don Juan Arrieta Alfaro, de Cebadilla; de Barranca, cantón de Naranjo, a don Elfas Brenes; de Santiago de Palmares, a don Santiago Amores Arguello; a don Manuel Villegas Bonilla, de Paso de Tempisque; agente principal de Santa Rita, San Pablo y Colonia Carmona, a don Diego Castillo.

—Concédense diez días de permiso para separarse de su puesto al doctor don Ramón Rodríguez Sáenz, médico del pueblo del primer circuito de Liberia; quince días al sgente de policía de San Pedro de Barba; cuatro meses al agente primero principal de policía de esta ciudad.

—Autorizase la exhumación de los restos de Pedro Alejandro Calderón

-Autorizase la exhumación de los reatos de Pedro Alejandro Calderón Rojas sepultados en el cementerio de Esparta, para trasladarlos al de San José.

Todavia Benton

Declárase el lunes 30 del actual día de asueto para los empleados público, ex-

### Fué muerto a puñaladas

Washigton, 23.—El informe levantado por Mr. Percival fué entregado ayer al embajador británico. Se desprende de au lectura que Benton no fué aometido a Consejo de guerra, ni mucho menos fusilado. Fué muerto a puñaladas en la casa que habitaba Villa y arrojado al campo el cadáver.

La comisión nombrada por Carranza conviene en que Benton fué muerto a puñaladas; pero en-el asesinato niega toda intervención de Villa. Señala como autor al famoso sanguinario, hy teniente de la revolución, Fierro.

Es creencia general que ante la gravedad del asunto, los constitucionales tratan de salvar a Villa, buscando una víctima propiciatoria que calme la excitación producida en los elementos extraujeros.

extranjeros

#### POR TENER

que ausentarme de esta capital, vendo el Hotel Español por la mitad de su

No necesito nada al contado, sólo

Cambio aparente

### VILLA protege a los extranjeros

Washington, 23.—El representante de Estados Unidos en Juárez telegrafió al departamento de Estado diciendo que Villa protege los intereses extranjeros en Torreón.

Las relaciones del Gobierno norteamericano y Carranza no han experimentado mejoría.

Aquí se da más crédito a las noticias que se refieren a las negociaciones entabladas entre Mr. Lind y el ministro de Relaciones mexicano, sobre la base del reconocimiento de Portilla Rojas como presidente interino, mientras permanezca el general Huerta al frente del Ejército de operaciones.

Ha salido para Juárez el agente revolucionario Pesqueira. El viaje obedesa parasidira Consenzada.

volucionario Peaqueira. El viaje obe-dece a persuadir a Carranza de que se impone la necesidad de un cambio en la táctica seguida hasta hoy por el Go-bierno revolucionario en sus relaciones con el de Estados Unidos.

### Grecia

Señor don M. D. R. ex-agente: sirvase decirme qué hubo de los recibos de Diciembre.—El Administrador.

## Del Observatorio

PRESION ATMOSFERICA La presión atmosferica, en general, se mantuvo en la normal. La onda de mayor presión fué de 666,40m2, y la de menor de 664,20m2, a las 3,45 p. m. La oscilación fué de 2,20m2, El término medio en las 24 horas, faé de 665,43m2, y la reducción de la pesantez normal de 663,56.

El término pesantez normal signifi-ca la reducción del barómetro a O y a latitud de 45 °.

TEMPERATURA

Oacilación 10,3 °c.
Término medio 19,5 °c en las 24 horas. HUMEDAD

 $L_a$  humedad relativa, en general, se mantuvo baja. A las 10 horas p. m. faé de 780/0 y a la 1 h. p. m. de 550/0. La humeead absoluta o tensión de vapor de agua, se mantuvo poco más baja de 12,9 m/m y a las 7 a. m. de 10,6 m/m.

NUBES

Las nubes dominantes durante la mañana fueron los stratus-inferiores al NE; en la tarde los atratus-cúmulus y en la noche los cúmulus y atratus inferiores, con dirección domidante. Todos manteniendo las 3,7 décimas partes del clelo cubiertas.

25,8 °c a las 12.15 p.m. 15,5 °c a las 4,0 p. m.

EVAPORACION

La evaporación durante el día fué de  $5,4^{m}I_{m}$  y durante la noche de  $0,2^{m}I_{m}$ . VIENTOS

VIENTOS

El viento dominante del día fué de NE, con intensidad casi constante de 3, y con una velocidad media en las 24 horas de 5,17 metros por segundo. En general el día fué claro, ventoso y de temperatura muy cerca de la normal. A las 10 2. m. y 1 p. m. se notaron polvos al SE, A la 1 y 4 p. m., humo al SE y SW. A las 4 p. m. las nubes stratus-cúmulos superiores tenían dirección SE y lás inferiores de NE. A las 7 p. m. se notaba coloración en el poniente.

TEBLORES

TEBLORES

Dia 26. 4,24 > > > 5,31 > oscilatorio.

Todos de intensidad I e inapreciables.

LO DE AYER

Se recibieron telegramas en contes-tación: San Isidro de Alajuela, La Vir-gen, Moya de San Carlos y Sarapiquí, los cuales dicen no haber sentido nin-gúa temblor en el presente mes.

Explosión

### Muertos y heridos

Río Janeiro, 23.—En las inmediaciones de esta ciudad explotó la dinamita destinada a barrenos, en una cantera de las cercanías de esta ciudad.

A consecuencia del accidente murieron siete y quedaron gravemente heridos treinta obreros.

La fuerza de la explosión hizo temblar el suelo. Han quedado casi en ruinas y sin cristales las casas de la vecindad.

Una renuncia

### Wilson, contrariado

Washington, 23.—Wilson se muestra contrariado con la renuncia de Oshang-

hnessi.

Cree que la renuncia obedece a quebrantamiento de salud motivada por exceso de trabajo. De todos modos le ha contrariado la renuncia, pues no la caperaba.

Wilson califica de absurdas las noticias que publican los periódicos, diciendo que la renuncia obedece a rozaduras con el Gobierno.

# Ferrocarril de Costa Rica

Para mayor comodidad del público de provincias que desee asistir a las Fiestas de Aviación y conciertos que se celebrarán en esta capital, se ha dispuesto el siguiente servicio de trenes extraordinarios durante los días 28, 29, 30 y 31 del presente mes: Saldrán de Alajuela y Cartago para San José a las 5.30 a.m.

y a las 6 p. m.

De regreso saldrán de San José para Alajuela y Cartago a las 11.00 a. m. y a las 10.30 p. m. Estos trenes recogerán pasajeros en las estaciones de trán-

Los trenes ordinarios correrán como de costumbre.

San José, Marzo 26 1914.

# Los Bancos ya hacen operaciones

W. E. MULLINS, Administrador General

Y si usted quiere ganar dinero, tome en arriendo el hermoso local que para comercio ha edificado don Manuel J. Grillo en los bajos de su casa, frente al hotel Español. Es aparente para almacén, taller, tienda ó depósito de materiales de zapatería, etc.

## ¡¡Excursión a Puntarenas!!

Organizada por el Comité del Mausoleo de Tipógrafos

Se avisa a los tipógrafos y al público en general, que el día 9 de Abril (jueves santo), se correrá un tren de excursionistas a Puntarenas. El precio de ida y vuelta será de & 8.00 tiquete especial y & 5.00 tiquete general. El tren saldrá de esta ciudad a las 6 a. m. y regresará el domingo 12 a las 3 p. m. Las solicitudes sobre pasajes las atenderá don Juan D. Tejada, en la Imprenta Nacional, y don Emilio Alpízar en las oficinas de EL PABELLÓN ROJO.

VICTOR CASTRO J.

### AL COMERCIO Y AL PUBLICO

APARTADO 799 TELEFONO 97

Teniendo disponibles algunas horas me es muy grato poner-me a las órdenes de todas aquellas personas que a bien tengan ocuparme en los ramos siguientes:

Compra y venta de propiedades \* Compra y venta de muebles \* Cobro de alquileres Colocación de dinero \* Cobro de cuentas Rotulación y circulación de tarjetas. \* \* \* \* \* \* \*

Daré, mediante módica comisión, los detalles que necesiten los vecinos de provincias.